

Betreff:

Newsletter „Landschaftsplanung in Bayern – kommunal und innovativ“

Nr. 06 / 14. Dezember 2022



Newsletter „Landschaftsplanung in Bayern – kommunal und innovativ“

Herzlich willkommen zur sechsten Ausgabe des Newsletters „Landschaftsplanung in Bayern – kommunal und innovativ“! Auf diesem Wege möchten wir Sie über den aktuellen Stand des gleichnamigen Projekts informieren, Inputs zum Thema Landschaftsplanung geben und auf unsere Veranstaltungen hinweisen.

Im Projekt geht es neben der Weiterentwicklung innovativer Ansätze auch darum, einen Austausch zum Thema Landschaftsplanung anzuregen. Deshalb möchten wir Sie an dieser Stelle gerne dazu einladen, eigene Erfahrungen und Beispiele als Impulse für den Newsletter an uns heranzutragen und so mit anderen zu teilen.

Kontaktieren Sie uns hierzu gerne unter der Mailadresse: projekt-lapla@anl.bayern.de

Oder besuchen Sie unsere Website: [Projekt 'Landschaftsplanung in Bayern - kommunal und innovativ'](#)

Rückblick auf das Projektjahr 2022

Mit der Adventszeit neigt sich ein in vielerlei Hinsicht ereignisreiches Jahr dem Ende zu. Für das Projekt war 2022 vor allem ein Jahr der Veranstaltungen: Angefangen mit dem **Digitalen Fachsymposium** im April, gefolgt von Fachveranstaltungen zu grundlegenden und spezifischen Themen rund um die Landschaftsplanung, fand am 10. Oktober der **Erste Bayerische Landschaftsgipfel** im Literaturhaus in München statt.

Auch bei der Zusammenarbeit mit den Partnerkommunen ging es in großen Schritten voran: Bei den **Vor-Ort Treffen** lernten sich die lokalen Ansprechpartner und das Projektteam persönlich kennen und entwickelten gemeinsam die Anforderungsprofile für die Fachmodule der Landschaftspläne (LfU) sowie für Kommunikation und Beteiligung (ANL).

Zwei der Ausschreibungen, welche im Nachgang durch das LfU erstellt wurden, sind bereits vergeben, die restlichen fünf folgen Anfang 2023.

Für den kommunikativen Projektteil finden aktuell gemeinsam mit dem Institut für Partizipatives Gestalten (IPG) **Workshops** in den Partnerkommunen statt, aus denen 2023 Kommunikations- und Beteiligungskonzepte zu den individuellen Fragestellungen der Landschaftsplanungsprozesse erarbeitet werden.

Das gegenseitige Kennenlernen der Partnerkommunen stand auch beim **1. Vernetzungsworkshop** im Vordergrund, der am 11. Oktober im Anschluss an den Landschaftsgipfel in München folgte.

Veranstungsrückblick

Nachlese zur Digitalen Fachveranstaltung „Photovoltaik-Anlagen/Erneuerbare Energien und der kommunale Landschaftsplan“ am 25.10.2022

Bereits die Teilnehmeranzahl von ca. 350 Zuhörer:innen verdeutlichte die Dringlichkeit des Inhalts dieser Veranstaltung. Als Einstieg in das Thema Ausbau Erneuerbarer Energien, insbesondere Freiflächen PV-Anlagen, wurden zunächst Chancen und Herausforderungen aus Sicht der Kommunen beleuchtet. Anschließend wurden Ansätze und Steuerungskonzepte auf unterschiedlichen Planungsebenen vorgestellt: Von allgemeinen Vorgaben des Staatsministeriums für Wohnen, Bau und Verkehr auf der Landesebene, über ein regionales Konzept der Regierung Unterfrankens, bis hin zur Landkreis und Kommunenebene mit Raumwiderstandsanalysen und Planungshinweisen aus dem Projekt PFIFFIG, präsentierten die Referent:innen innovative Lösungsansätze im Umgang mit PV-Freiflächenanlagen.

Nachlese Digitale Fachveranstaltung „Klimaanpassung & Kommunale Landschaftsplanung – Fokus Starkregenvorsorge“ am 15.11.2022

Mit 176 Teilnehmer:innen aus Politik, Verwaltung, Planungsbüros und Zivilgesellschaft stieß die Veranstaltung ebenfalls auf erfreuliches Interesse unserer Zielgruppe. Der erste Teil unseres Zweiteilers zum Thema „Klimaanpassung und Kommunale Landschaftsplanung“ nahm dabei die Starkregenvorsorge in den Fokus. „Handlungsspielräume nutzen“ und „das Gespräch mit den Flächeneignern konstruktiv und kontinuierlich suchen“ – dies waren die Kernbotschaften, die aus der dreistündigen Diskussion des Themas resultierten. Gute Erfahrungen mit der Initiative boden:ständig wurden ebenso weitergegeben wie die Empfehlung, das Potenzial des Landschaftsplans auch zu diesem Thema auszuschöpfen. Wie das gehen kann, erläuterte das Projektteam anhand des Beispiels ihrer Partnerkommune Selbitz.

Weiter geht es am 14.02.2023 mit dem zweiten Teil der Veranstaltung zum Thema „Hitzevorsorge“. Anmeldungen sind unter anmeldung@anl.bayern.de ab sofort möglich.

Nachlese zum Digitalen Weihnachtsstammtisch: „Interkommunale Zusammenarbeit in der Landschaftsplanung“ am 08.12.2022

Der Digitale Weihnachtsstammtisch bot allen interessierten Partner- und assoziierten Kommunen einen Blick über den Bayerischen Tellerrand – hin zum interkommunalen Landschaftsplan des Nachbarschaftsverbandes Karlsruhe (NVK). Mit den Impulsen durch Herrn Müller vom NVK, den interaktiven Fragerunden und mit, ganz dem Format entsprechend, viel Zeit für Diskussion, ergab sich ein spannender Austausch, den die Teilnehmenden auch nutzten, um kritisch zu hinterfragen, welches Potential die interkommunale Landschaftsplanung für Bayerische Städte und Gemeinden hat und bei welchen Themen eine gemeindeübergreifende Planung Synergien für die Kommunen bedeuten kann.

Unsere Veranstaltungen 2023

Auch im kommenden Jahr haben wir wieder ein spannendes Veranstaltungsprogramm für Sie zusammengestellt. Falls Sie die Grundlagen auffrischen oder sich neu aneignen wollen, wird wieder eine Einstiegsveranstaltung zur Landschaftsplanung angeboten. Ergänzt wird diese durch eine Schulung zu den wichtigsten Schritten bei der Ausschreibung der Pläne. Zudem stehen wieder spezifische Themen auf der Agenda, die sich mit Klimaanpassung, Erneuerbaren Energien, Beteiligung, Kompensation und Digitalisierung auseinandersetzen. Die Termine werden demnächst auf unserer Website veröffentlicht.

Mehr Infos unter: [Projekt 'Landschaftsplanung in Bayern - kommunal und innovativ'](#)

Um sich für die Veranstaltungen anzumelden, schreiben sie bitte zu den jeweiligen Terminen eine Mail an anmeldung@anl.bayern.de

An dieser Stelle möchten wir uns herzlich bei allen Referent:innen, den Koordinator:innen in den Kommunen, unseren Projektpartner:innen und nicht zuletzt allen Leserinnen und Lesern für Ihr Engagement und Ihr Interesse an unserem Projekt bedanken. Wir freuen uns auf weitere gemeinsame Veranstaltungen und den Austausch mit Ihnen!

Eine fröhliche und besinnliche Weihnachtszeit und einen guten Rutsch ins Jahr 2023!

Viele Grüße

Ihr Projektteam

Um sich von dem Newsletter abzumelden, kontaktieren Sie bitte folgende Mailadresse: projekt-lapla@anl.bayern.de